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О взаимодействии человека-оператора и автомата при совместном управлении объектом эргатической 
системы «человек-машина» 
 
Приведены результаты исследования по организации взаимодействия человека-оператора с управляющим 
автоматом в эргатической системе «человек-машина» при выполнении ими совместного управления объектом 
системы во времени. Такое управление рассматривается как вариант ситуационного управления, реализуемого 
с применением специфических аппаратов человеко-машинного интерфейса, которыми осуществляется 
совмещение действий человека-оператора и управляющего автомата системы. Конструктивные особенности 
и принцип действия аппаратов совместного управления отображены с помощью изобразительных моделей 
аппаратов. Показана возможность повышения качества управления техническим объектом и взаимообучения 
человеко-оператора и управляющего автомата на уровнях целеуказания, планирования и исполнения на базе 
информационных технологий искусственного интеллекта и применения аппаратов совместного управления. 
Рассмотрены особенности планирования, контроля динамики и коррекции состояний системы «человек-
машина» для условий, когда требуется учитывать параметрические, сигнальные и координатные 
неопределенности математической модели действий и ответных реакция человека-оператора и машины. 
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Tyrva V.O. On the interaction of human operator and automaton in collaborative control of an object in man-machine 
ergative system 
 
The paper presents the results of a study of the organization of human operator interaction with a control automaton in 
an ergative man-machine system during collaborative plant control. Such control is considered as a variant of 
situational control implemented by specific digital devices of man-machine interface, which combine the actions of 
human operator and the system’s control automaton. Design philosophy and operation principle of collaborative 
control devices are characterized with the help of iconic models. The possibility of improving the control 
performance and the mutual learning of human operator and control automaton at targeting, planning, and 
implementation levels on the basis of information technologies of artificial intelligence and collaborative control 
devices is shown. The features of planning, dynamics control, and state correction of a man-machine system are 
discussed for the conditions where parametric, signal, and coordinate uncertainties in a mathematical model of actions 
and responseы of human operator and machine should be allowed for.  
 
Keywords: man–machine system, human operator, artificial intelligence, interaction, control. 


